

HEBRAS DE PAZ DE VIDA

A día 28 de marzo me dispuse a entrevistar a Emiliana Cana Rodríguez, mi abuela. Yo mismo le hice saber que si había algunas cosas que por cualquier razón no quisiera responder o contarlas no pasaba absolutamente nada. Añadí que le iba a preguntar cosas sobre ella y mayoritariamente sobre la guerra y la posguerra. (Para complementar el trabajo decidí grabar nuestras voces para que la entrevista fuera mucho más clara).

-¿Cómo te llamas?

Al principio ella dijo que esa pregunta ya la había respondido, eso fue a causa de una interrupción en la entrevista. Finalmente ella dijo cómo se llamaba: Emiliana Cana Rodríguez.

-¿En qué año naciste? ¿Y tus padres?

Ella nació en Fuentelespino de Haro, Cuenca, el 14 de enero de 1938, un año antes del final de la Guerra Civil. Cuando pregunté acerca de sus padres no se acordaba de los años en los que ellos nacieron pero sí de los días. Su padre nació el 1 de Agosto y su madre el 12 de Abril.

-Durante la guerra, ¿en qué trabajaban tus padres?

A esta pregunta, ella respondió que sus padres trabajaban en el campo, se dedicaban a cuidar los olivos (como hace mi abuelo ahora), también araban las tierras y cuidaban de la agricultura para poder comer.

-¿A quiénes votaron tus padres antes de la guerra?

Ahí fue cuando llegó el shock, los dos estuvimos liados pero otro día, yo le pregunté mejor detenidamente sobre esto: ella me dijo que en su pueblo había gente de los dos bandos pero que sus padres votaron a los de derechas y a la gente de este bando se los llevaron a combatir en la guerra. Los republicanos fueron los que se quedaron en su pueblo.

-¿Recuerdas algo de aquellos tiempos o alguien de confianza te relató algo que nos quieras contar?

Aquí nos cuenta que se llevaron a los de derechas en un camión a la guerra. Nos dice que su padre una vez en la guerra tuvo la opción de escaparse y, así es, lo hizo porque no quería luchar y morir. Fue de vuelta al pueblo con un amigo que había conseguido escaparse con él. Nos comenta que su trayecto hacia casa era

andar por la noche y esconderse por el día para que los republicanos no les aniquilaran. Tardaron dos o tres días. Una vez en casa su padre se escondió allí. Entonces ella y sus dos hermanos eran todavía muy pequeños y su abuelo cuidaba de ellos. Por las noches ellos volvían a casa y su madre guisaba algo a su padre y a ellos. Nos afirma que cuando él oía ruidos se metía en su escondite, que era un hueco debajo de la escalera en el que taparon la entrada y también echaron sacos de trigo para que no se notara nada e hicieron un agujero en la cámara para que pudiera respirar. (AUDIO 1)

-¿Dónde viviste?

En Fuentelespino de Haro (Cuenca), uno de los pueblos en los que había gente de ambos bandos pero situado en el territorio del bando republicano.

-¿Con quién te quedaste durante la guerra?

Se quedó con sus dos hermanos (Pedro y Elías) y con sus padres, este escondido y su madre con ellos.

Después de conocerla un poco mejor pasamos a hablar sobre la guerra y la posguerra.

-¿Recuerdas alguna anécdota sobre la guerra que te gustaría contar? ¿Y algo traumático?

Su vecino era del bando republicano y se oía algo porque salía humo de la chimenea de la casa de mi abuela. Una vez el vecino le dijo a la madre de mi abuela que su chimenea estaba encendida, y ella le confirmó que era para que cuando volvieran a casa no estuviera la casa fría. (En realidad era para que su marido no estuviera frío). El vecino pensaba que él estaba allí escondido.

Otra anécdota que nos cuenta es esta; un día llegó un hombre con un coche diciendo que la guerra había terminado, que el ganador había sido Franco. A todos los curas que los franquistas veían los mataban, por eso no había misas ni nada.

-¿En la guerra, murió alguien cercano o querido? ¿Qué hiciste al respecto?

No murió nadie cercano que ella sepa.

-¿Dónde vivían tus padres cuando empezó la guerra? ¿Estaban del lado nacional o republicano? ¿Y durante la posguerra?

En Fuentelespino de Haro, en el mismo pueblo que ella. Sus padres estaban del bando nacional, nunca cambiaron de bando pese a no gustarles la guerra.

-En tu familia, ¿había gente con diferentes ideas? ¿De qué bando te sentías?

Ella respondió que no había nadie con diferentes ideas puesto que sus hermanos eran también pequeños como ella. Mi abuela dice que se sentía del bando nacional porque era el de sus padres, aunque no sabía mucho.

-¿Qué piensas sobre el papel desempeñado por las Brigadas Internacionales?

Durante la entrevista ninguno de los dos tuvimos la menor idea sobre esto, pero otro día decidí informarme en internet sobre el caso y le pregunté lo mismo: ella me dijo que le parecía genial que hasta 35.000 mujeres y hombres de 53 países distintos vinieran a luchar contra (sic) los republicanos para que los derechos y todo de la gente siguieran en pie (sic).

-¿Conociste a Franco o a alguien importante?

Confirma que lo vio en persona cuando iba a cazar a la finca de María de la Hoz. Me dijo que lo veía en la carretera y que a veces se paraba en Fuentelespino. También me atreví a preguntar qué le pareció Franco a pesar de lo mal que hacía y ella me respondió que ella era muy pequeña para saber los males que hacía.

-¿Cómo era el día a día? ¿Cómo te afectó la guerra? ¿A qué te dedicaste después de la guerra? ¿Estaban las escuelas abiertas? ¿Conseguiste estudiar?

Ella nos dijo que les daban un libro para todo el año ya que en la guerra no se podía ir a la escuela porque estaban todas cerradas y que la mayoría de los días le decían que tenían que ir a ayudar a las labores del campo. Se subieron a una cosa y subieron muchas cosas encima de esa cosa, cuándo se dieron cuenta, su hermano y ella ya no podían bajarse y se habían colocado mal, de repente todo se cayó al suelo. (¿?)

Ella a veces cuándo iba a casa llamaba a su padre por la escalera porque sabía que él estaba ahí y su madre pensaba que con eso su hija les iba a delatar.

-¿Qué comías? ¿Echaste de menos algún alimento durante la guerra y la posguerra? ¿Pasaste hambre?

Pan, azúcar, vino, guisados, gallinas, judías... No echaron de menos ninguna comida porque su abuelo no fue a la guerra y siempre trabajaba en el campo.

Guardaba el trigo y lo llevaba a una fábrica para hacerlo harina y siempre estaban bien reservados en la comida. Afirma que habiendo azúcar, huevos y patatas nada más se podía pedir. Me contó que las mujeres hacían el pan.

-¿Vivías tú o algún familiar en alguna ciudad o pueblo que fue bombardeado?

Nos dijo que no.

-¿Presenciaste algún bombardeo o acto violento? En caso de sí, explícamelo detalladamente.

Ella no lo presenció, pero su padre seguramente en el mes que estuvo en la guerra.

-¿Qué hacíais cuándo los aviones sobrevolaban tu zona?

Todo el mundo se escondía en sus casas corriendo debido al miedo.

-¿Qué es lo que más sentiste, miedo o patriotismo?

Mucho miedo porque era muy pequeña y pensaba que le separarían de mi familia pero siempre estaba a salvo con su padre. Solamente se quedaba el alcalde que era del bando nacional.

-¿Tuviste que desplazarte o esconderte? ¿Y alguien de tu familia?

Solamente se tuvo que esconder su padre.

-¿Qué hicieron tus padres?

Su padre se escondía cuando oía jaleo porque los republicanos miraban dentro de las casas a ver si había alguien al que pudieran aniquilar y como le pillaran fuera de su escondite era hombre muerto.

Acabábamos de llegar a la parte más importante de la entrevista y le pregunté esto:

-¿Viviste o te contaron algún caso en el que alguna persona desde uno de los dos bandos en el conflicto ayudase a alguien del bando contrario que se encontraba en peligro?

(AUDIO 3) hebras de paz

Aquí me dispuse a preguntar un poco sobre la posguerra y sobre la actualidad.
(AUDIO 4)

-Después de la guerra, ¿las cosas fueron mejores o peores para vosotros?

Mucho peor porque no había nada, muchos pobres pedían y alguna vez que otra les daban perras o migajas de pan o lo que fuera. pero para ellos todo fue mucho peor en cuanto a dinero también porque la economía y todo bajó. Todo estaba destruido, los alrededores de su pueblo, pero el pueblo, intacto. Dijo que algunas personas saltaban a los corrales y mataban a las gallinas para poder comer aunque no fueran suyas.

-¿Qué piensas sobre el hecho de que las ciudades sean bombardeadas como estrategia de guerra?

Ella nos dijo que en caso de que bombardearan las ciudades que aunque fuera una estrategia de guerra lo malo era que mataban mucha gente así que sería mejor que no bombardearan o que bombardearan dónde no había casas para que no muriera gente.

-¿Cómo valoras la transición política de España al pasar de una dictadura a una democracia con monarcas conociendo que las mujeres como tú recuperaron sus derechos?

Le pareció muy bien porque los tiempos de antes con Franco no eran buenos ni para las mujeres ni para nadie. Finalmente dijo que le agradaba ver que las mujeres recuperaban sus derechos y todo y dijo que Franco era un dictador aunque fueran de derechas porque luego lo comparas con otros dictadores y todos son iguales.

-¿Crees que la educación puede modificar la actitud ante las guerras y favorecer la paz?

Respondió que sí porque tu cerebro te hace pensar cosas diferentes si estás bien educado o no así que por ejemplo eso te ayudaría a ofrecerle tu mano a alguien que necesitara ayuda.